

II. REPÉRER LES MOTS CLÉS, LES IDÉES ESSENTIELLES ET SECONDAIRES

Les mots clés

Ce sont les mots qui sont le plus chargés de sens, qui reflètent le mieux les idées essentielles d'un texte. Comment rechercher les mots clés d'un texte?

- Regardez attentivement le **titre**, le **sous-titre**, le **chapeau**, les **intertitres**. Le plus souvent, ils contiennent les principales idées du texte, soit telles quelles, soit par le biais de termes formellement proches (nominalisation, adjectivation, verbalisation) ou sémantiquement proches (synonymes, par exemple).
- Posez-vous les questions que se pose tout journaliste : **Qui ? Quoi ? Où ? Quand ? Pourquoi ? Avec quelles conséquences ?** Concentrez votre attention sur les « mots pleins » et éliminez les autres, c'est-à-dire les mots-outils (conjonctions, prépositions, etc.), les mots imprécis, trop généraux... Les « mots pleins » qui reviennent le plus souvent seront vraisemblablement les mots clés du texte. Ils vous aideront à comprendre quelles sont les idées essentielles du texte.

ANALYSE des TEXTES:

EX. 1.:

- Consigne :**
- a) Regardez le titre et le chapeau de cet article. Répondez aux questions suivantes :
 - Quoi ? - Qui ? - Quand ?
 - b) En lisant rapidement le texte, relevez les mots ayant un sens proche de :
 - baccalauréat
 - candidats

Dernier week-end avant l'épreuve

BACCALAURÉAT

Plus de 628000 candidats vont plancher dès lundi matin. Les bacs pro et techno sont les seuls à attirer plus de candidats cette année. À partir d'aujourd'hui, six lycéens racontent leurs angoisses, leurs espoirs et leurs rêves d'avenir.

Stress maximum pour les candidats au bac. En métropole, les épreuves écrites commencent lundi. Elles se termineront le 23 juin pour les séries générales, le 24 en technologie et le 26 en professionnel. Les oraux de la deuxième série (rattrapage) devront, eux, être bouclés pour le 11 juillet. Cette année, 628 112 candidats sont inscrits, soit 2000 de moins que l'an dernier. Le bac ferait-il moins recette ? Il s'agit plutôt des conséquences de l'arrivée à la majorité des classes creuses : baisse démographique oblige.

Aujourd'hui un peu moins de deux jeunes sur trois obtient ce sésame pour les études supérieures, et ce taux varie peu d'une année sur l'autre. Les séries générales souffrent le plus d'une certaine désaffection. 58 % des candidats avaient opté pour un baccalauréat S - scientifique -, ES - économique et social - ou L- littéraire - l'an dernier, ils ne sont plus que 57 % cette année. Cependant le rééquilibrage entre les séries scientifique et littéraire que souhaitait réaliser l'ancien ministre François Bayrou a échoué. Le bac littéraire perd plus de 2 % de ses candidats ! Le bac économique limite l'érosion à 0,69 % et le scientifique à 0,79 %. Mais ce dernier reste le plus prisé. Surtout des meilleurs élèves. Les bacs technologiques ou professionnels attirent plus d'un quart des candidats au bac 1997. Près de 100000 élèves y postulent dans 56 spécialités. De nouvelles séries voient le jour d'une année sur l'autre. La construction et la réparation en carrosserie sont les dernières nouveautés.

Cette année l'examen ne connaîtra pas de grands bouleversements, puisque rien n'a été décidé pour le simplifier ; ça se compliquerait plutôt ! Les candidats qui avaient raté leur épreuve de français en première peuvent - à condition de l'avoir précisé au moment de l'inscription - repasser cette matière en terminale. Pour la première fois aussi, les candidats handicapés ou atteints d'une maladie grave ayant échoué l'an dernier peuvent désormais conserver durant cinq années le bénéfice de leurs notes supérieures à la moyenne des épreuves du premier groupe.

Maryline Baumard

Aujourd'hui, 13/6/97.

EX. 2.:

Consignes : Supprimez dans ces trois phrases ce qui n'est pas essentiel à l'information.

1. Lorsqu'ils sont sortis de Matignon où ils avaient été reçus par le Premier ministre, les différents responsables des centrales syndicales ont déclaré qu'ils étaient profondément déçus à la suite de l'entretien que leur avait accordé le chef du gouvernement.
2. Le Quai d'Orsay a opposé un démenti tout à fait formel à la nouvelle selon laquelle notre ambassadeur auprès du gouvernement pakistanais aurait effectué des démarches, officielles ou officieuses, en vue d'obtenir la libération des deux jeunes Français qui ont été récemment inculpés pour trafic de drogue et condamnés à dix ans de détention.
3. Malgré de nombreuses difficultés qu'ils ont finalement réussi, non sans mal, à surmonter, deux jeunes gens originaires de la ville de Marseille ont fait le tour du monde pendant toute une année en voyageant uniquement en auto-stop et ceci afin de mener une enquête sur les conditions de vie, d'études et de travail des jeunes du monde entier.

EX. 3.:

Consigne : 1) Parmi ces trois titres, lequel vous paraît le mieux correspondre au contenu du texte suivant ?

- a. Tous conditionnés par la couleur
- b. Le bleu apaise-t-il vraiment ?
- c. Méfions-nous des couleurs, elles nous trahissent

2) Quelles sont les deux phrases qui expriment les deux idées essentielles du texte ?

Si vous buvez un excellent bordeaux dans un verre aux parois vertes ou brunes, il vous paraîtra moins bon que si vous le dégustez dans un verre ballon en cristal. Eh oui, nous sommes totalement conditionnés par la couleur et les industriels le savent bien ! Les techniciens du marketing utilisent les codes des couleurs pour nous faire acheter ce qu'ils veulent. Un exemple : longtemps, on a associé au noir l'idée d'élégance, de luxe, et certains produits, alimentaires entre autres, récupèrent cette connotation de « distinction » (le café par exemple). Diverses expériences, dans d'autres domaines, montrent à quel point nous sommes influencés par la couleur. À New York, il y a quelques années, les dockers se plaignaient du poids excessif des caisses (noires ou grises) qu'ils avaient à porter. On les repeignit en vert clair. Elles semblèrent immédiatement plus légères. Des ateliers sont repeints en bleu pâle ou en jaune et l'absentéisme diminue de façon significative, la qualité du travail s'améliore, les relations humaines aussi. Le bleu apaiserait, le rouge exciterait, le noir attristerait, l'orange stimulerait l'appétit... Bien entendu, les couleurs n'ont pas de valeur en elles-mêmes, il s'agit d'une symbolique purement culturelle. Au Japon, par exemple, la couleur du deuil est le blanc et non le noir comme chez nous.

Variations dans l'espace mais aussi dans le temps. En France, jusqu'au XIX^e siècle, les jeunes paysannes revêtaient le jour de leur mariage leur plus belle robe, qui était presque toujours rouge.

EX. 4.:

Consigne : 1. Comparez ces deux textes. Qu'apporte le texte B par rapport au texte A?
2. Que peut-on déduire des différents emplois de l'imparfait?

Texte A

Clovis apparut dans l'histoire vers 481, après le décès de son père Childéric. Il devint alors roi des Francs saliens. Peu à peu, il élimina tous ses concurrents: en 486, il annexa le royaume de Syagrius et choisit Paris comme capitale de son royaume. Cinq ans plus tard, il arracha Blois aux Armoricaïns. En 493, il épousa Clotilde, la nièce - catholique - du roi des Burgondes. En 496, il vainquit les Alamans à Tolbiac puis battit les Wisigoths à Vouillé. Cependant, il ne put venir à bout des Burgondes. À sa mort, en 511, son royaume fut partagé entre ses quatre fils.

Texte B

Clovis, alors qu'il était âgé d'une quinzaine d'années, apparut dans l'histoire vers 481, après le décès de son père Childéric, un roitelet franc qui tenait la région située entre l'Escaut et la Somme, alors que d'autres groupes francs étaient installés sur le Rhin et que différents peuples d'origine germanique se partageaient le territoire de la Gaule. Clovis devint alors le roi des Francs saliens. Le modèle romain et son hégémonisme restait fascinant pour l'ensemble de ces peuples, en particulier pour Clovis. Peu à peu, il élimina tous ses concurrents : en 486, il annexa le royaume de Syagrius, qui était le chef du dernier État gallo-romain, et choisit Paris comme capitale de son royaume. Cinq ans plus tard, il arracha Blois aux Armoricaïns. En 493, il épousa Clotilde, la nièce - catholique - du roi des Burgondes. Il entra ainsi dans le club des grands qui se partageaient les vestiges de l'Empire romain d'Occident. En 496, il vainquit les Alamans à Tolbiac. La Gaule du Nord était à lui et il pouvait désormais se lancer à la conquête de celle du Sud : il battit les Wisigoths à Vouillé.

Cependant, il ne put venir à bout des Burgondes (ses fils devaient y parvenir quelques années plus tard).

À sa mort, en 511, son royaume, qui était très vaste, fut partagé entre ses quatre fils. Ceux-ci allaient poursuivre la politique de conquête de leur père.